## Q Buscador sencillo

## ▼ ⊕ Buscador avanzado

## Paulino Gómez Sáiz

**Gómez Sáiz, Paulino.** Miranda de Ebro (Burgos), 11.III.1899 – Bogotá (Colombia), 7.II.1977. Empleado de banca, ministro de la Gobernación en 1938-1939.

Hijo de un maquinista de tren empleado en los ferrocarriles de la Compañía de Caminos de Hierro del Norte de España fallecido cuando Paulino contaba diez años de edad. Su madre, con ayuda del primogénito, tuvo que sacar adelante a los siete hijos del matrimonio. Siguiendo los traslados laborales de su padre, su infancia transcurrió en Miranda de Ebro, Orduña, Pola de Lena, Santander, regresando de nuevo a Orduña y finalmente Bilbao, donde fijaron su residencia al fallecer el cabeza de familia en diciembre de 1910.

Comenzó a trabajar como mozo trasvasando y trasladando garrafones en un almacén de vinos y, en 1915, por decisión de su hermano mayor, con apenas medio año de escuela primaria y lo que había aprendido en casa por mediación de su madre, ingresó en la Academia de Contabilidad Rodet.

En 1918 aprobó unas oposiciones para empleado de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad Municipal de Bilbao, donde desarrolló su vida profesional llegando a ocupar el cargo de inspector de sucursales y servicios de beneficencia anexos a la Caja de Ahorros.

Comenzó su actividad política en 1917 al ingresar en las Juventudes Socialistas de Bilbao, y poco después lo hizo en la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista Obrero Español. Por su participación en la revolución de octubre de 1934 ingresó en prisión, de donde salió en febrero de 1936 por la amnistía concedida tras el triunfo del Frente Popular.

Al producirse la sublevación militar de julio de 1936 se hizo cargo de la organización de la resistencia como delegado de Defensa de la Junta de Defensa de Vizcaya, puesto que abandonó al constituirse el Gobierno Vasco en octubre de 1936. De allí pasó al frente de Los Tornos en Santander, donde combatió como miliciano. Al ser nombrado Julián Zugazagoitia ministro de la Gobernación requirió su presencia en Valencia para que se hiciera cargo de la Dirección General de Seguridad. No llegó a tomar posesión, pues nada más llegar a Valencia, Zugazagoitia le envió a Barcelona como delegado de Orden Público del gobierno de la República en Cataluña, donde se acababan de producir los enfrentamientos entre anarquistas y comunistas en las calles de Barcelona en mayo de 1937.

Al trasladarse a Barcelona el gobierno de la República, cesó como delegado de éste y fue nombrado subinspector de seguridad, cuyas funciones consistían en ser la máxima autoridad del personal de Seguridad y Policía en el aspecto reglamentario. En abril de 1938 fue nombrado ministro de la Gobernación en el último Gobierno de Juan Negrín. En septiembre de ese mismo año accedió a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español, como vocal con voz pero sin voto, al ser ministro en ejercicio.

Al finalizar la Guerra Civil se exilió a Francia y tras pasar por Toulouse, París, Chateaux Fromage (cerca de Poitiers) y Marsella embarcó rumbo a América a finales de 1941. Permaneció tres meses en México y, finalmente, en marzo de 1942 llegó a Colombia, donde desde el año anterior se encontraba

su familia.

En Bogotá, donde residió, trabajó en diversos proyectos empresariales. Montó con éxito una fábrica de productos de limpieza (Palmín) y posteriormente unos laboratorios dentales, la Central Colombiana de Vitalium. También trabajó para la Caja Colombiana de Ahorros y finalmente participó en la formación de una empresa de pesca y comercialización de productos congelados. Falleció en Bogotá el 7 de febrero de 1977.

Fuentes y bibl.: Archivo de la Fundación Pablo Iglesias (Alcalá de Henares, Madrid), Fondo Aurelio Martín Nájera (Col. Biografías).

J. M. Cuenca Toribio y S. Miranda García, *El poder y sus hombres. ¿Por quiénes hemos sido gobernados los españoles? (1705-1998),* Madrid, Editorial Actas, 1998.

Aurelio Martín Nájera